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Помимо этого, поправки распро-
странили использование средств ре-
гионального материнского капитала на 
реконструкцию дома блокированной 
застройки, а также на оформление 
реконструированного дома в общую 
долевую собственность родителей и 
детей.

– Дома блокированной застройки – 
так называемые «таунхаусы», когда 
дом высотой до трех этажей поделен 
на жилые блоки, имеющие отдельные 
входы с улицы и соединенные общей 
стеной. До сих пор данный вид жилой 
застройки не попадал в перечень объ-
ектов, на которые можно расходовать 

средства материнского капитала, – от-
метил председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко.

С 1 января 2024 года размер реги-
онального материнского капитала на 
Дону составляет 144 тыс. 212 рублей. 
Этими средствами семья может вос-
пользоваться в полном объеме либо 
по частям по нескольким направлени-
ям – улучшение жилищных условий, 
получение образования ребенком, 
лечение ребенка, приобретение авто-
транспортного средства, компенсация 
расходов, связанных с газификацией 
домовладения. Этот список не явля-
ется окончательным. Например, в но-
ябре 2023 года внесены очередные 
поправки, которые предоставляют воз-
можность многодетным семьям часть 
средств материнского капитала потра-
тить на подготовку детей к школе.

Согласно официальной статистике, 
за период с начала действия закона о 
региональном материнском капитале 
по 2023 год включительно число детей, 
рожденных в семьях третьими или по-
следующими, выросло более чем на 
15 процентов.

СТАТУС МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬИ 
ПОДТВЕРДЯТ ПО МЕСТУ 
ЖИТЕЛЬСТВА

Изменениями в областной закон 
«О социальной поддержке детства в 
Ростовской области», принятыми де-
путатами, социальные службы донских 
муниципалитетов наделяются правом 
приема заявлений и выдачи удостове-

рений, подтверждающих статус много-
детной семьи.

– Донской парламент в 2023 году 
обратился на федеральный уровень с 
предложением установить единый об-
разец удостоверения многодетной се-
мьи. Эта просьба нашла воплощение 
в январском Указе Президента России, 
а сейчас мы областным законом наде-
ляем муниципалитеты правом выдачи 
такого удостоверения, для того чтобы 
представителям многодетных семей 
не нужно было приезжать в Ростов из 
отдаленных уголков Ростовской обла-
сти. Все будет делаться на местах, – 
прокомментировал председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко.

ИНДЕКСАЦИЯ СОЦИАЛЬНЫХ 
ВЫПЛАТ В ЭТОМ ГОДУ БУДЕТ 
ВЫШЕ, ЧЕМ В ПРОШЛОМ

Приняты поправки в областное за-
конодательство, которые предусма-
тривают индексацию ряда социальных 
выплат. Корректировка производится в 
связи с тем, что инфляция в 2024 году 
превысила прогнозируемый показа-
тель.

На 2024 год социальные выплаты 
индексировались на 4,5% (на индекс 
инфляции). Но в текущем году данный 
индекс инфляции был уточнен и уста-
новлен в размере 5,1%.

Поправками будут проиндексирова-
ны: ежемесячные выплаты на третьего 
ребенка и последующих детей, выпла-
ты на приобретение продуктов питания 
для детей с фенилкетонурией, ежеме-
сячная денежная выплата на льготный 
бесплатный проезд на общественном 
транспорте для отдельных категорий 
граждан, размер гарантированного пе-
речня услуг по погребению. При этом 
корректировка распространяется на 
весь 2024 год, поэтому гражданам бу-
дет произведен перерасчет всех этих 
выплат начиная с 1 января 2024 года.

НОЧНЫЕ «НАЛИВАЙКИ» – 
ВНЕ ЗАКОНА

Депутаты поправками в региональ-
ное законодательство установили до-
полнительные ограничения в сфере 
розничной продажи алкоголя.

В настоящее время в нашей стра-
не установлен запрет на розничную 
продажу алкогольной продукции в 
ночное время. В Ростовской области 
это ограничение действует с 23 до 8 
часов. Исключение сделано только 
для ресторанов, баров, кафе и других 
предприятий общественного питания, 
которые могут осуществлять продажу 
алкоголя и в ночное время. Однако 
предприниматели, не относящиеся к 
вышеперечисленным категориям, тор-
гуют алкоголем в многоквартирных до-
мах в ночное время.

– К депутатам Донского парламента 
часто поступают жалобы от жителей 
домов, где на первых этажах располо-
жены так называемые «наливайки», на 
их работу в ночные часы. К сожалению, 

10-е заседание Законодательного Собрания 
Ростовской области

(Окончание на стр. 2)

РАЗВИТИЕ ДОНСКОЙ 
ЭНЕРГОСИСТЕМЫ, ПРОДЛЕНИЕ 
ПРОГРАММЫ РЕГИОНАЛЬНОГО 
МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА 
И ПОДДЕРЖКА АГРАРИЕВ

26 сентября состоялось 10-е оче-
редное заседание Законодательного 
Собрания Ростовской области 7-го со-
зыва. 

Основными вопросами повестки 
стали: поправки в законы «О реги-
ональном материнском капитале», 
«О социальной поддержке детства в 
Ростовской области», «О ежемесячной 
денежной выплате на третьего ребен-
ка или последующих детей гражданам 
Российской Федерации, проживающим 
на территории Ростовской области», 
«О государственном регулировании 
производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержа-
щей продукции на территории Ростов-
ской области», «О критериях, которым 
должны соответствовать объекты со-
циально-культурного и коммунально-
бытового назначения, масштабные 
инвестиционные проекты в целях 
предоставления земельных участков 
в аренду без проведения торгов», а 
также «Обращение Законодательного 
Собрания Ростовской области к заме-
стителю Председателя Правительства 
Российской Федерации Д.Н. Патруше-
ву о необходимости дополнительной 
поддержки сельскохозяйственных то-
варопроизводителей в связи с неблаго-
приятными погодными условиями 2024 
года» и «Правительственный час» по 
вопросу «Об обеспечении надежности 
электроснабжения потребителей в Ро-
стовской области».

Всего в повестку заседания было 
включено 25 вопросов.

ДОНСКИЕ ДЕПУТАТЫ 
РАЗРАБОТАЛИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ РАЗВИТИЮ 
ЭНЕРГОСИСТЕМЫ РЕГИОНА

В ходе «Правительственного часа», 
посвященного вопросу обеспечения 
надежности электроснабжения потре-
бителей, спикер Донского парламента 
Александр Ищенко сообщил, что де-
путаты разработали предложения по 
дальнейшему развитию энергосисте-
мы Ростовской области.

В 2024 году аномальные погодные 
условия привели к возникновению 
ряда проблем в электроснабжении 
региона. Например, в июле донская 
энергосистема работала в условиях 
экстремально высоких температур, 
когда имели место пиковые нагрузки 
потребления электроэнергии в пери-
од с 11 до 18 часов. В связи с этим 
возникали перегрузы в электриче-
ской сети.

Графики временного отключения 
электричества вводились для того, 
чтобы не допустить выхода оборудо-
вания из строя и предотвратить ава-
рийные ситуации. Это, в свою очередь, 
вызывало недовольство граждан.

О мерах совершенствования энерго-
системы Дона рассказал на заседании 
первый заместитель министра про-

мышленности и энергетики Ростовской 
области Вячеслав Тимченко. Его до-
клад вызвал прения депутатов. 

В частности, первый заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания Ростовской области – пред-
седатель комитета по строительству 
Сергей Михалев подчеркнул, что, ре-
шая данную проблему, необходимо 
учитывать задачи, поставленные гла-
вой государства, требующие опере-
жающих темпов роста энергетической 
инфраструктуры.

В свою очередь спикер Донского 
парламента Александр Ищенко от-
метил, что обеспечение стабильного 

электроснабжения на всей территории 
Ростовской области – один из ключе-
вых вопросов не только качества жиз-
ни жителей региона, но и вопрос буду-
щего развития производств, экономики 
в Ростовской области. 

– Очевидно для всех, что качествен-
ное надежное энергоснабжение – это 
ключевой вопрос в достижении целей 
развития Донского края. Конечно, это 
задача комплексная, масштабная, 
многоуровневая, требующая усилий 
предприятий, прежде всего энергети-
ческого комплекса. Но есть несколько 
вопросов, которые должны быть ре-
шены при участии органов власти Ро-
стовской области и органов местного 
самоуправления, – сказал Александр 
Ищенко.

Александр Валентинович подчер-
кнул, что одним из важных вопросов 
является создание новых генерирую-
щих мощностей. Регулирование этой 
сферы находится в компетенции фе-
деральных отраслевых органов ис-
полнительной власти и федеральных 
сетевых структур. Но депутаты Зако-
нодательного Собрания Ростовской 
области воспользуются своим правом 
обратиться в Правительство Россий-
ской Федерации с предложением уже 
в ближайшее время начать строитель-
ство и реконструкцию трансформатор-
ных подстанций в Ростове-на-Дону, в 
целом в Ростовской агломерации и в 
других территориях области, которые 
имеют существенную энергетическую 
нагрузку.

– Нам необходимо включить в ин-
вестпрограмму «Россетей» меропри-

ятия по реконструкции Ростовской 
подстанции, по строительству и рекон-
струкции объектов электроэнергетики 
в Шахтах, в Ростовской агломерации 
на Левенцовке. Это ближайшие зада-
чи, которые позволят минимизировать 
риски сбоев в работе энергосистемы и 
перейти уже к вопросам развития энер-
гетических мощностей в Ростовской 
области. По вопросу создания новых 
генерирующих мощностей мы готовим 
обращение к заместителю Председа-
теля Правительства РФ Александру 
Новаку, для того чтобы ускорить при-
нятие решений на федеральном уров-
не, которые позволили бы в обозримой 

перспективе создать новые объекты. 
Для этого потребуется время – это не 
год и не два, это более длительная 
перспектива, которая потребует со-
вместных усилий, – подчеркнул Алек-
сандр Ищенко.

Депутатский корпус Донского парла-
мента намерен привлечь парламенты 
Южного федерального округа к реше-
нию вопроса создания новых объектов 
электрогенерации, поскольку пробле-
ма актуальна не только для Ростов-
ской области, но и всех южнороссий-
ских регионов.

Ранее депутатский корпус вместе с 
Правительством Ростовской области 
инициировали изменения в федераль-
ное законодательство, для того чтобы 
появилась структура, которая бы взяла 
на себя управление сетями электро-
снабжения, которые либо бесхозные, 
либо находятся в аварийном состоя-
нии. Эти предложения были услыша-
ны. Президент России Владимир Вла-
димирович Путин дал необходимые 
поручения, была образована системо-
образующая территориальная сетевая 
структура, которая возьмет на себя обе-
спечение инфраструктуры энергоснаб-
жения садовых и огороднических това-
риществ в Ростовской области.

ПРОГРАММА РЕГИОНАЛЬНОГО 
МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА 
ПРОДЛЕНА И РАСШИРЕНА 

Поправками к областному закону 
«О региональном материнском капита-
ле» депутаты продлили действие про-
граммы до 2030 года.
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весы для игровых площадок детского 
сада «Теремок». 

За этот год были приняты и отрабо-
таны 243 обращения от жителей окру-
га. По многим обращениям получены 
положительные решения, часть из них 
реализованы. 

– Какие территории за вами закре-
плены? Какими особенностями они 
обладают?

– Одиннадцатый избирательный округ 
довольно большой – здесь проживает 
почти сто тысяч человек. 

Территориально это примерно треть 
города Новочеркасска вместе с посел-
ком Донским, а также большая часть 
Октябрьского (сельского) района. В мой 
округ входят восемь из одиннадцати 
районных сельских поселений: Артемов-
ское, Бессергеневское, Керчикское, Ком-
мунарское, Краснолучское, Кривянское, 
Мокрологское и Персиановское. 

В числе наиболее проблемных во-
просов округа – неудовлетворительная 
работа общественного транспорта.  
Маршруты движения по-прежнему недо-
статочно проработаны и не всегда в пол-
ной мере отвечают интересам жителей. 

Автопарк общественного транспорта 
частично обновили, но старые автобусы 
и маршрутные такси все так же выходят 
в рейсы, а водители все так же плохо 
следят за чистотой в салонах. 

Некоторые водители не выдерживают 
положенный график движения, само-
вольно урезают протяженность марш-
рута, не доезжая нескольких остановок 
до конечной, хамят пассажирам, не же-
лают получать оплату на официальный 
платежный терминал, требуя от граждан 
производить оплату за проезд перево-
дом по номеру телефона или наличным 
расчетом. 

В числе наболевших вопросов также 
плохое состояние большей части дорог, 
отсутствие тротуаров и современных 
остановочных комплексов. 

Администрации Октябрьского района 
и Новочеркасска достаточно успешно 
решают эту проблему – и в городе, и в 

районе усиленно ремонтируются доро-
ги, оборудуют новые остановки и пеше-
ходные зоны, но до полного исправле-
ния ситуации пока далеко.  

Новых детских площадок за этот год 
существенно больше не стало. Кое-где 
подремонтировали игровые зоны, за-
менили изношенные элементы и устано-
вили дополнительные конструкции, но 
этого явно недостаточно. 

По-прежнему не хватает домов дет-
ского творчества, творческих кружков и 
детских спортивных секций. 

Сложности с медицинским обслужи-
ванием и оборудованием медицинских 
учреждений – как в самом Новочеркас-
ске, так и в районных хуторах и посел-
ках. Понемногу ситуация выправляется, 
но слишком медленно. 

Все так же остро стоит вопрос обе-
спечения населения питьевой водой и 
эффективной системой водоотведения. 
И если в Новочеркасске уверенно и по-
следовательно ситуацию исправляем – 
сейчас большие объемы изношенных 
коммуникаций меняем на новые, идет 
реконструкция очистных сооружения, 
замена устаревшего оборудования, то в 
Октябрьском районе все не так хорошо. 
Например, в Персиановском сельском 
поселении есть серьезные проблемы с 
давлением, необходимо срочно менять 
старый изношенный магистральный 
водовод. В станице Кривянской нужна 
модернизация канализационной насо-
сной станции и канализационной сети. 
Во многих населенных пунктах района 
все так же отсутствует центральный во-
допровод, не говоря уже о централизо-
ванной канализации. 

– С какой программой вы пришли 
на выборы?

– Интересы и жизнь людей, моих 
избирателей, – превыше всего. Моя 
первоочередная задача – реализация 
этих интересов, создание для людей 
комфортной среды и обеспечение их до-
стойной жизни.

Моя программа довольно проста: соз-
дание условий для появления новых 

рабочих мест, повышение доступности и 
качества медицинских услуг, улучшение 
качества питьевой воды, поддержка сфе-
ры дошкольного и школьного образова-
ния, обновление улично-дорожной сети.

– С какими вопросами, просьбами к 
вам обращаются избиратели? 

– Спектр вопросов касается комму-
нальных услуг, образования и развития 
детей, проблем с обеспечением жильем, 
отстаивания законных прав и интересов, 
общественного транспорта, дорог и пе-
шеходных зон, льгот и субсидий. 

Много вопросов связано с водоснаб-
жением и водоотведением. 

Каждое обращение принимается и от-
рабатывается. Часть вопросов решается 
сразу же на месте, по остальным форми-
руются депутатские запросы, направля-
емые в профильные инстанции. Время 
реакции и ответа ставится на контроль.

– Расскажите, пожалуйста, о сво-
ем профессиональном пути. Вы ра-
ботали в Донской водной компании 
Зернограда, в МУП «Тепловые сети» 
Новочеркасска, в Новочеркасском 
«Горводоканале», сейчас вы дирек-
тор ООО «Экотехнологии». Полу-
чается, вся ваша жизнь связана со 
сферой ЖКХ. Почему выбрали такую 
непростую работу? 

– Это действительно довольно слож-
ная сфера деятельности, но можно ска-
зать, что непростая работа сама выбра-
ла меня. 

В городе Зернограде, где я в свое 
время жила и училась, не было особого 
выбора работы, без личных связей и зна-
комств на хорошую должность рассчиты-
вать не приходилось. Но я была готова 
начинать с низов, «с нуля», поскольку 
для меня главный критерий – возмож-
ность развития навыков, получение но-
вого опыта. В этом плане зерноградский 
«Водоканал», где всю жизнь проработа-
ла моя мама и где прошло мое детство, 
показался мне перспективным вариан-
том. Так я стала рядовым диспетчером 
«Донской водной компании», так начался 
мой путь в системе ЖКХ.

Моя работа в сфере ЖКХ – это моя 
жизнь. А успешное решение сложных 
задач – неуклонная реализация планов 
по развитию и реконструкции объектов 
и сетей, снижение ресурсных потерь и 
повышение энергоэффективности, вне-
дрение на предприятии более совре-
менного и экономичного оборудования 
– это огромный стимул идти вперед, к 
новым победам и свершениям. 

– Чем занимаетесь на посту ди-
ректора «Экотехнологий»? С какими 
вопросами, проблемами приходится 
иметь дело? 

– В первую очередь, как непосред-
ственный руководитель организации, 
являющейся гарантирующей по обеспе-
чению холодным водоснабжением и во-
доотведением, несу личную ответствен-
ность за бесперебойное водоснабжение 
и водоотведение в зоне обслуживания, а 
это вся территория города Новочеркас-
ска с поселками Донским и Луговым. 

Помимо рутинных повседневных за-
дач – подпись текущих приказов и рас-
поряжений, распределение входящей 
документации, проведение планерок и 
так далее, в моем прямом ведении на-
ходятся финансово-экономический блок 
предприятия, контроль качества воды 
и стоков, экология, учет и реализация, 
охрана труда и промбезопасность, заку-
почная деятельность и кадровая работа.

– Елена Евгеньевна, почему вы ре-
шили баллотироваться в депутаты? 

– Чтобы иметь существенно больше 
возможностей и полномочий для реше-
ния насущных проблем жителей Ново-
черкасска и Октябрьского района, чтобы 
иметь возможность оказывать реаль-
ную, а не мнимую поддержку людям. 

В отличие от депутата Законодатель-
ного Собрания, полномочий и влияния у 
депутата городской Думы крайне мало, 
в этом я убедилась наглядно, на личном 
опыте. А сделать для людей, для их ком-
фортной жизни, хочется очень много.

Ксения Жукова,
фото предоставила Е.Е. Теплинская

«Интересы людей превыше всего!»

Депутат Законодательного 
Собрания Ростовской обла-
сти Е.Е. Теплинская расска-
зала о своей деятельности. 

10 сентября 2023 года Е.Е. Теплин-
ская была избраны депутатом Законода-
тельного Собрания Ростовской области 
VII созыва. В беседе с корреспондентом 
газеты «Парламентский вестник» Елена 
Евгеньевна рассказала об итогах дея-
тельности за это время. 

– Елена Евгеньевна, какие наибо-
лее значимые результаты вы хотели 
бы отметить? 

– Из наиболее значимых результатов 
– выделение значительных средств из 
областного бюджета, почти 300 миллио-
нов рублей, на обновление автобусного 
парка Новочеркасска и Октябрьского 
района и почти 90 миллионов рублей на 
замену кровель и окон в 18 детских са-
дах и школах округа. 

Полностью распределен так назы-
ваемый «депутатский фонд» – лимит 
финансовых средств, выделяемых из 
резервного фонда Правительства Ро-
стовской области на исполнение нака-
зов избирателей. На эти деньги будут 
приобретены и установлены котлы ото-
пления для нескольких детских садов, 
школ и Новочеркасского онкологиче-
ского диспансера, оборудование для 
горячего водоснабжения школы №23, 
медицинское оборудование для гине-
кологического центра, мультимедийные 
комплексы для детской больницы и 
школы №9, оборудованы уличные на-

механизмы контроля, которые сфор-
мулированы в законодательстве и за 
пределы которых мы не можем выйти 
на областном уровне, не позволяли на-
водить порядок с той мерой эффектив-
ности, на которую рассчитывали наши 
жители. Поэтому мы принимаем закон, 
в соответствии с которым с 1 марта 
2025 года на Дону продавать алкоголь-
ную продукцию в ночное время с 23.00 
до 8.00 утра в многоквартирных домах 
и на прилегающих к ним территориях 
смогут только лицензированные уч-
реждения общественного питания. Это 
означает, что никакие «наливайки» в 
многоквартирных домах работать не 
смогут, – отметил председатель За-
конодательного Собрания Александр 
Ищенко. 

РАСШИРЕНЫ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ 
СОЦИАЛЬНОГО ЖИЛЬЯ

Принятые поправки к областному 
закону «О критериях, которым должны 
соответствовать объекты социально-
культурного и коммунально-бытового 
назначения, масштабные инвестицион-
ные проекты в целях предоставления 
земельных участков в аренду без про-
ведения торгов» расширяют возможно-
сти местного самоуправления в сфере 
обеспечения жильем граждан.

Уточняется критерий, согласно кото-
рому инвестор, строящий жилой дом, 
может получить участок под строитель-
ство без торгов.

В настоящее время в случае переда-
чи не менее 5% общей площади стро-
ящегося жилья местные власти могут 
обеспечить жильем на условиях соци-
ального найма граждан, проживающих 
в многоквартирных домах, признанных 
аварийными и подлежащими сносу, а 
также детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей.

Депутаты Законодательного Собра-
ния данную норму изменили, исключив 
из нее положение, регулирующее цели 
использования переданных муниципа-
литетам жилых помещений, предоста-
вив это на усмотрение местных вла-
стей.

– Мы принимаем закон, который 
позволит создать дополнительный 
ресурс в крупных городах для реше-
ния жилищных проблем тех категорий 
граждан, которые имеют право на 
бесплатное предоставление жилья по 
социальному найму. Поправки предо-
ставляют муниципалитетам право в 
рамках 5-процентной квоты предо-
ставлять жилье и другим категориям 
граждан, которые имеют право на эту 
меру поддержки. Это участники СВО 
и члены их семей, инвалиды, семьи, 
воспитывающие детей-инвалидов, мало-
имущие семьи. На наш взгляд, при-
нятие этой поправки позволит орга-
нам местного самоуправления более 
эффективно решать вопросы по обе-
спечению жильем. Конечно, это будет 
только в крупных городах, но именно 
в крупных городах и больше сегодня 
очередь на получение социального жи-
лья, – подчеркнул Александр Ищенко.

ДОНСКИЕ АГРАРИИ НУЖДАЮТСЯ 
В ГОСПОДДЕРЖКЕ

Депутаты приняли обращение За-
конодательного Собрания Ростовской 
области к заместителю Председателя 
Правительства РФ Дмитрию Патруше-
ву о необходимости дополнительной 
поддержки сельхозтоваропроизводи-
телей в связи с неблагоприятными по-
годными условиями 2024 года.

В частности, предлагается распро-
странить до конца 2025 года механизм 
«кредитных каникул» на заемщиков, 
пострадавших в результате чрезвы-
чайной ситуации федерального харак-
тера, а также пролонгировать ранее 
предоставленные льготные кредиты 

для аграриев, особенно относящихся к 
малому и среднему бизнесу. 

Напомним, в мае 2024 года из-за за-
морозков на юге России пострадали 
многие сельхозпроизводители. Чтобы 
помочь аграриям, на конференции 
Южно-Российской Парламентской Ас-
социации парламентские делегации 
составили соответствующее совмест-

ное обращение на имя Председателя 
Правительства России Михаила Ми-
шустина. Это обращение нашло по-
ложительный отклик, и федеральная 
финансовая поддержка будет оказана 
аграриям, выращивающим фрукты и 
ягоды, чьи посадки пострадали от за-
морозков. Субсидии будут выделены 
девяти регионам, в том числе 6,8 млн 
рублей направят трем пострадавшим 
хозяйствам в Ростовской области.

Также донские парламентарии счи-
тают необходимым расширить госу-
дарственную наблюдательную сеть по 
мониторингу окружающей среды таким 
образом, чтобы она покрывала всю 
территорию Ростовской области.

Кроме того, в обращении говорится о 
необходимости пересмотра существу-

ющих вывозных таможенных пошлин 
на зерновые культуры. Пошлины были 
введены в 2021 году для стабилизации 
внутренних цен на продовольствен-
ном рынке. Но, по мнению депутатов, 
в нынешних условиях, когда донские 
аграрии испытывают финансовые 
трудности, сохранять механизм вы-
возных таможенных пошлин – значит 

повышать риск сокращения объема 
сельхозпроизводства. Одним из след-
ствий этой ситуации станет снижение 
экспорта зерновых культур.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
ДОНСКОГО ПАРЛАМЕНТА 
И ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ЗАПОРОЖСКОЙ 
ОБЛАСТИ СКРЕПЛЕНО 
СОГЛАШЕНИЕМ

В день 10-го заседания Законода-
тельного Собрания Ростовской об-
ласти 7-го созыва спикер Донского 
парламента Александр Ищенко и 
председатель Законодательного Со-
брания Запорожской области Виктор 
Емельяненко подписали соглашение 

о сотрудничестве между двумя реги-
ональными парламентами. Документ 
предусматривает взаимный обмен на-
копленным опытом по широкому спек-
тру вопросов, а также подготовку со-
вместных законодательных инициатив 
на федеральный уровень.

Александр Ищенко отметил, что со-
глашение с коллегами из Запорожской 
области стало очередным шагом Дон-
ского парламента на пути выстраива-
ния продуктивного взаимодействия с 
воссоединенными регионами.

– Законодательное Собрание Запо-
рожской области – это уже четвертый 
парламент, представляющий воссо-
единенные регионы нашей страны, с 
которым мы подписали соглашение о 
сотрудничестве. Этот документ стал 
фиксацией той большой работы, ко-
торой мы занимаемся начиная с осе-
ни прошлого года, после того как был 
сформирован парламент Запорожской 
области. Взаимодействие с запорож-
скими коллегами имеет для донских 
депутатов важнейшее значение. Это 
сотрудничество основано на добрых 
взаимоотношениях, определено еди-
ными ценностями и общей историей, – 
подчеркнул Александр Ищенко. 

В свою очередь председатель Зако-
нодательного Собрания Запорожской 
области Виктор Емельяненко назвал 
подписание соглашения знаковым со-
бытием.

– Мы – новый регион, который ин-
тегрируется в правовую и социаль-
но-экономическую системы нашей 
страны. В этом процессе Ростовская 
область для нас является ближайшим 
партнером, проводником новых идей и 
компетенций. Депутаты Донского пар-
ламента проводят для нас обучающие 
семинары, делятся теоретическими 
знаниями и практическим опытом, – от-
метил Виктор Емельяненко.

Мария Петрова, 
фото с сайта zsro.ru

10-е заседание Законодательного Собрания Ростовской области
(Окончание. Начало на стр. 1)
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6, 7 и 8 сентября в Новочеркас-
ске состоялись дополнительные 
выборы в Государственную Думу и 
местный парламент. В казачьей сто-
лице с большим отрывом лидирова-
ла Виктория Абрамченко. Она стала 
депутатом Государственной Думы 
Российской Федерации по Южному 
одномандатному избирательному 
федеральному округу № 152, куда 
входит в том числе и Новочеркасск, 
получив 32 490 голосов, что соста-
вило 70%. Что касается городской 
Думы, то по второму избирательному 
округу большинство голосов (53%) у 
Александра Буцева. 

Жители этого округа не имели 
своих представителей в городской 
власти в связи с тем, что в сентябре 
прошлого года депутат Борис Гур-
кин досрочно завершил полномочия 
в городской Думе Новочеркасска, 
избравшись в Законодательное Со-
брание Ростовской области. Однако 
связи с городом Борис Евгеньевич не 
теряет. 

Большая работа в интересах му-
ниципального образования теперь 
ведется в формате депутатско-
го треугольника, в который вошли 
трое народных избранников: Вик-
тория Валериевна Абрамченко, Бо-
рис Евгеньевич Гуркин и Александр 
Сергеевич Буцев. Подробнее об их 
деятельности в материале газеты 
«Парламентский вестник Дона». 

О ВЫВОЗЕ МУСОРА 
Депутат Государственной Думы 

Российской Федерации, заместитель 
председателя Государственной Думы 
Российской Федерации от Ростовской 
области В. В. Абрамченко, много лет 
бывшая вице-премьером в Прави-
тельстве Российской Федерации и 
курировавшая в том числе вопросы, 
связанные с экологией, намерена 
продолжать деятельность в этом на-
правлении.

Несмотря на деятельность на бо-
лее высоком, федеральном уровне, 
Виктория Валериевна планирует уде-
лять внимание развитию Новочеркас-
ска. В программу входят три основ-
ных направления. Первое связано с 
вывозом мусора.

Местные жители неоднократно тре-
бовали более качественной работы 
региональных операторов в сфере 
обращения с твердыми бытовыми 
отходами. Никуда не деться и от про-
блемы рекультивации уже имеющего-
ся свалочного полигона.  

В. В. Абрамченко начала большую 
работу со всеми тремя региональ-
ными операторами, занимающимися 
вывозом твердых бытовых отходов в 
Ростовской области. Такую деятель-
ность Виктория Валериевна прово-
дила и в предвыборную кампанию, и 
сейчас, уже в новом статусе.

О МАСТЕР-ПЛАНЕ 
И СТАТУСЕ КАЗАЧЬЕЙ 
СТОЛИЦЫ 

Следующее направление деятель-
ности связано с развитием города на 
основе специально разработанного 
мастер-плана. Примером послужила 
Национальная программа развития 
для 22 дальневосточных городов и 
агломераций Дальнего Востока, ут-
вержденная Президентом Россий-
ской Федерации В.В. Путиным. 

В ходе оглашения послания Фе-
деральному Собранию 29 февра-
ля 2024 года В.В. Путин предложил 
определить перечень еще двух сотен 
крупных и малых городов. Для каж-
дого из них должен быть разработан 
и реализован свой мастер-план. 

Мастер-план представляет со-
бой стратегию пространственного 
развития городов. Это документ, 
включающий результат комплексной 
градостроительной проработки тер-
ритории с различными вариантами 
ее развития – функциональным зо-
нированием, эскизными планировоч-
ными решениями.  

Виктория Абрамченко уже не раз 
обращала внимание на необходи-
мость включения Новочеркасска в 
перечень двухсот городов, для ко-
торых в рамках поручения Прези-
дента России будут разработаны и 
реализованы мастер-планы разви-
тия. Ведь облик города, его экономи-
ческое, социальное, экологическое 
благополучие имеют важное значе-
ние не только для местных жителей, 
но и для региона в целом.

После встречи с Викторией Абрам-
ченко премьер-министр Михаил Ми-
шустин поддержал разработку ма-
стер-плана развития Новочеркасска.

Третье направление деятельности 
В.В. Абрамченко направлено на реа-
лизацию предложения, высказанно-
го общественностью города совмест-
но с духовенством и связанного с 
приданием Новочеркасску юридиче-
ского статуса столицы мирового ка-
зачества. 

О БЛАГОУСТРОЙСТВЕ 
МИКРОРАЙОНА 
ЧЕРЕМУШКИ 

За депутатом городской Думы Но-
вочеркасска, заместителем главного 
врача по общим вопросам городской 
больницы скорой медицинской по-
мощи Новочеркасска А.С. Буцевым 
закреплен 2-й избирательный округ, 
в основную часть которого входит 
микрорайон Черемушки. 

– На территории микрорайона Че-
ремушки всегда проводилась боль-
шая работа по его благоустройству 
и приведению в надлежащее состоя-

ние. В моих планах – продолжать эту 
деятельность. Как известно, в каж-
дом муниципалитете на каждого де-
путата выделяются средства резерв-
ного фонда главы города. В этом 
году нам предоставили 700 тысяч 
рублей, на следующий год обещают 
уже миллион рублей. Эти городские 
деньги пойдут на благоустройство, 
покупку уличных игровых комплек-
сов для детей, приведение в порядок 
спортивных площадок. В следующем 
году планирую привлечь на эти цели 
областные средства, – рассказал 
депутат Городской Думы Новочер-
касска, помощник депутата Законо-
дательного Собрания Ростовской 
области, заместитель главного вра-
ча новочеркасской БСМП по общим 
вопросам А.С. Буцев.

О ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ПОМОЩИ В ЗОНЕ 
СВО 

Депутат Законодательного Собра-
ния Ростовской области, главный 
врач ГБУ РО «Городская больница 
скорой медицинской помощи» горо-
да Новочеркасска Б.Е. Гуркин про-
должает большую работу по испол-
нению наказов избирателей, а также 
деятельность по благоустройству 
города. В планах – капитальный ре-
монт здания библиотеки имени А.С. 
Пушкина, закупка и установка три-
бун на стадионе «Ермак» на 500 по-
садочных мест, ремонт и строитель-
ство дорог, строительство водовода 
на 260 домовладений на улицах Ло-
комотивной и Балочной. 

Помимо выполнения своих непо-
средственных служебных обязан-
ностей, Борис Евгеньевич Гуркин 
ведет активную волонтерскую дея-
тельность. Сразу после начала спе-
циальной военной операции Борис 
Евгеньевич понял, что не может 
оставаться в стороне, взял отпуск и 
поехал в зону СВО. Наш земляк ока-
зывал помощь пациентам Луганской 
больницы – как местным жителям, 
так и российским военнослужащим. 

В другой раз в одном из медицин-
ских учреждений здравоохранения 
Луганска в рамках гуманитарной мис-
сии «Единой России» депутат помо-
гал в качестве врача-травматолога – 
делал операции. В числе пациентов 
были люди с бытовыми травмами, 
однако преобладали именно воен-
нослужащие с огнестрельными и 
минно-взрывными ранениями.

Медицинскому учреждению при-
шлось перейти на круглосуточный 
режим работы, руководство боль-
ницы столкнулось с нехваткой спе-
циалистов. Так что волонтерское 
движение сыграло большую роль в 
помощи пациентам. Работая плечом 
к плечу с новочеркасскими коллега-

ми, луганские врачи почувствовали 
колоссальную поддержку.

– Мы приехали помогать там, где 
нужны. Поэтому готовы выезжать в 
любые медучреждения, где есть де-
фицит кадров, необходимость в до-
полнительных рабочих руках, – под-
черкивал тогда Б.Е. Гуркин.

Борис Евгеньевич – настоящий 
профессионал своего дела с боль-
шим опытом работы, кандидат меди-
цинских наук. В 1993 году Б.Е. Гуркин 
окончил Ростовский ордена Дружбы 
народов медицинский институт по 
специальности «Лечебное дело». 
Принимал участие в боевых дей-
ствиях на территории Чеченской Ре-
спублики, является майором меди-
цинской службы. В 1998–2003 годах 
прошел военную службу в окружном 
военном госпитале внутренних войск 
МВД Российской Федерации врачом-
травматологом.  

– С самого начала специальной 
военной операции я решил для себя, 
что обязательно должен чем-то по-
мочь. А что я могу? Я могу делать 
операции. Я врач-травматолог, у 
меня есть опыт оказания экстренной 
помощи, в том числе и в боевых ус-
ловиях, – так объясняет свой выбор 
Б.Е. Гуркин. 

В декабре 2022 года за пример 
добровольческого труда Б.Е. Гуркин 
удостоился международной премии 
#МЫВМЕСТЕ в специальной номи-
нации «Мы вместе с Россией». 

– На церемонии награждения в 
Москве было очень приятно увидеть 
двух ребят, которые приехали под-
держать меня. В августе 2022 года я 
оперировал их после полученных се-
рьезных ранений конечностей. Было 
радостно встретить бывших пациен-
тов живыми и здоровыми – оценить, 
как проходит реабилитация, и вы-
яснить, нужна ли им какая-либо по-
мощь, – вспоминает врач.

В рамках вручения премии Б.Е. 
Гуркин получил грант, благодаря 
чему смог продолжить волонтер-
скую работу уже на другом, более 
масштабном уровне. К Борису Евге-
ньевичу присоединились единомыш-
ленники, готовые по зову сердца 
отправляться в зону СВО, чтобы ока-
зывать помощь тем, кто в ней нуж-
дается. С этого момента на Донбасс 
депутат стал выезжать уже с кол-
легами, также, как и он, почувство-
вавшими необходимость заниматься 
медицинской деятельностью безвоз-
мездно, в качестве волонтеров.  

Желание Бориса Евгеньевича по-
мочь Донбассу любым доступным 
способом вдохновило на доброволь-
чество и его коллег, и тех, чьи про-
фессии не связаны с медицинской 
деятельностью. Вместе эти неравно-
душные люди доставили в Луганск 
гуманитарный груз – перевязочные 
материалы, перчатки, металлокон-
струкции для операций. 

На средства гранта также были 
организованы в Новочеркасске кур-
сы оказания первой медицинской 
помощи.  

Когда средства гранта закончи-
лись, бурная добровольческая дея-
тельность не прекратилась.  

Не так давно депутат Законода-
тельного Собрания Ростовской об-
ласти, член регионального политсо-
вета «Единой России» Борис Гуркин 
и депутат городской Думы Новочер-
касска Александр Буцев вместе с 
коллегами из городской больницы 
скорой медицинской помощи Ново-
черкасска доставили гуманитарный 
груз в Курскую область. Волонтеры 
привезли в госпиталь медицинское 
оборудование, препараты. Состав 
гуманитарного груза был сформиро-
ван с учетом потребностей курских 
врачей.

Постепенно вокруг Б.Е. Гуркина 
образовался костяк предпринимате-
лей, которым небезразлична судьба 
нашего Отечества, каждый из кото-
рых готов помогать просто так, по 
велению души. 

О ПОДДЕРЖКЕ 
МЕДИКОВ 

В Законодательном Собрании Ро-
стовской области Б.Е. Гуркин ведет 
большую работу по поддержке меди-
ков. Пока Новочеркасск – единствен-
ный муниципалитет региона, где 
приехавшие сюда работать медики 
получают существенную финансо-
вую поддержку. Врачам выплачива-
ют по миллиону рублей, фельдше-
рам – по 500 тысяч рублей. 

– Сейчас мы совместно с Борисом 
Евгеньевичем Гуркиным прорабаты-
ваем возможность включения в по-
ложение о финансовой помощи ме-
дикам, приехавшим к нам работать, 
еще и жилищной поддержки, – гово-
рит депутат А.С. Буцев. – Хотелось 
бы, чтобы муниципалитет выделял 
жилье таким медикам, а по проше-
ствии определенного срока, к приме-
ру, двух лет деятельности в учрежде-
нии здравоохранения, человек имел 
бы право это социальное жилье при-
ватизировать.  

Еще одна проблема, на которую 
обратил внимание Б.Е. Гуркин, свя-
зана с доступностью лекарств в 
отдаленных населенных пунктах. 
Борис Евгеньевич выступил с иници-
ативой обустройства мобильных ап-
течных пунктов, которые смогут ре-
гулярно приезжать в такие поселки и 
станицы и реализовывать местным 
жителям препараты, в том числе и 
те, которые отпускаются по рецепту 
врача.  

Ксения Жукова,
фото из личных архивов героев 

публикации 

Работа депутатского треугольника
Депутат Государственной Думы Российской Федерации, заместитель председателя Государственной Думы В.В. Абрамченко, 
депутат Законодательного Собрания Ростовской области Б.Е. Гуркин и депутат городской Думы Новочеркасска А.С. Буцев 
ведут большую деятельность по развитию Новочеркасска. 

Депутат Государственной Думы Российской Федерации, заместитель 
председателя Государственной Думы В.В. Абрамченко.

Депутат Законодательного Собрания Ростовской 
области Б.Е. Гуркин.

Депутат городской Думы Новочеркасска А.С. Буцев.
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Выпускница МБОУ Кагальницкой 
СОШ Ольга Литвиненко и выпускник 
МБОУ Кулешовской СОШ № 17 Митуш 
Аракелян набрали по 100 баллов по 
химии. Выпускница МБОУ Самарской 
СШ № 1 Ульяна Василенко набрала 
100 баллов по литературе. 

42 выпускника старшей школы полу-
чили аттестаты с отличием и награж-
дены медалью «За особые успехи в 
учении», двое из них – медалью «За 
особые успехи выпускнику Дона».

– Наши ребята активно участвуют 
во Всероссийской олимпиаде школь-
ников, ежегодно становясь победи-
телями и призерами регионального 
этапа. В этом году такие же блестящие 
результаты показали 14 наших юных 
земляков. Особое достижение школь-
ников Азовского района еще и в том, 
что они неоднократно представляли 
Ростовскую область на финалах Все-
российской олимпиады, – продолжает 
А.Н. Палатный. 

Традиционно обучающиеся успеш-
но участвуют в научно-практической 
конференции Донской академии наук 
юных исследователей, демонстрируют 
работы, которые регулярно занимают 
призовые места, принимают участие 
в различных конкурсах, фестивалях 
и смотрах: военно-спортивных играх 
«Зарница» и «Орленок», «Школе 

безопасности»», соревнованиях до-
призывной молодежи, смотре отрядов 
юных инспекторов движения (ЮИД) 
и дружины юных пожарных (ДЮП), 
конкурсе сочинений «Без срока дав-
ности», «О своей культуре на русском 
языке», «Живая классика» и многих 
других проектах. 

С 2020 года проводится ежегодный 
конкурс сочинений «Великая Отече-
ственная война в истории моей се-
мьи». С прошлого года патриотиче-
ский конкурс стал организовываться 
совместно с редакцией газеты «При-
азовье», коллектив которой участвует 
в оценке работ, предоставляет призы 
и публикует на своих страницах про-
изведения авторов, ставших победи-
телями.

Ресурсным центром и стажировоч-
ной площадкой по внедрению обнов-
ленного ФГОС СОО (Федеральный 
государственный образовательный 
стандарт среднего общего образова-
ния) является МБОУ Самарская сред-
няя школа № 1 имени П.А. Половинко, 
которая разрабатывает и распростра-
няет эффективные модели педагоги-
ческого опыта по таким направлениям, 
как кадровое, информационное обе-
спечение; система управления; си-
стема стимулирования и мотивации; 
мастерство и профессионализм; со-
трудничество, сотворчество в педаго-
гическом сообществе.

МБОУ Займо-Обрывская средняя 
общеобразовательная школа является 
областной инновационной площадкой 
по проблеме «Внутришкольная оценка 
индивидуальных образовательных до-
стижений обучающихся». Опыт работы 
по данному направлению находит рас-
пространение через вебинары и семи-
нары, проводимые школой совместно 

2024 год – юбилейный 
для Азовского района. 
Муниципальное обра-
зование отмечает свой 
сотый день рождения.

В Азовском районе 99 населенных 
пунктов – сел, поселков, хуторов, ста-
ниц. Здесь проживает более 107 тысяч 
человек. В 2020 году Администрацию 
района возглавил Александр Нико-
лаевич Палатный. В числе наиболее 
приоритетных вопросов, решению ко-
торых Александр Николаевич уделяет 
повышенное внимание, – реализация 
национальных проектов России, в том 
числе в области образования.

О том, как развивается сфера об-
разования в Азовском районе, кор-
респонденту газеты «Парламентский 
вестник Дона» рассказал глава Ад-
министрации Азовского района Алек-
сандр Николаевич Палатный. 

Система образования Азовского 
района включает в себя 29 средних, 
12 основных общеобразовательных 
заведений, одну начальную школу-
сад, 43 дошкольных образователь-
ных организации, 5 организаций до-
полнительного образования, детский 
оздоровительный лагерь «Чумбур 
Коса», центр психолого-педагоги-
ческой помощи «Доверие», район-
ный информационно-методический 
центр. Координирует деятельность 
учреждений Азовский районный от-
дел образования.

– В образовательных организациях 
района трудится 1281 педагог, 1017 
из них имеют высшую и первую ква-
лификационные категории. Работают 
два заслуженных учителя школы Рос-
сийской Федерации, 280 работников, 
награжденных почетными званиями 
федеральных ведомств и почетными 
грамотами Министерства просвеще-
ния Российской Федерации, 5 педаго-
гов, имеющих государственные награ-
ды, более 25 педагогов, награжденных 
медалями «За заслуги перед Азовским 
районом», 10 педагогов, отмеченных 
медалью «За активную наставниче-
скую деятельность», 41 педагог – по-
бедитель конкурса лучших учителей 
за достижения в педагогической де-
ятельности, 16 дипломантов премии 
губернатора Ростовской области и 10 
победителей конкурса «Лучший пе-
дагогический работник дошкольного 
образования Ростовской области», – 
рассказал глава Администрации Азов-
ского района Александр Николаевич 
Палатный.

В 2024–2025 учебном году за парты 
сели 11 048 школьников, из которых 
1082 – первоклассники. Программы 
дошкольного образования осваивают 

Система образования Азовского района

3115 воспитанников детских садов. 
Для обеспечения равных возможно-
стей получения качественного образо-
вания организован подвоз 1049 обуча-
ющихся на уроки в 24 школах по 39 
маршрутам. Для этого функционируют 
27 автобусов, соответствующих всем 
требованиям законодательства. 

В районе успешно развивается си-
стема дополнительного образования: 
работают 5 учреждений дополни-
тельного образования. Учреждения 
осуществляют свою деятельность по 
6 направлениям: физкультурно-спор-
тивное, художественное, техническое, 
социально-педагогическое, туристско-
краеведческое, естественнонаучное. 
На базе учреждений общего и допол-
нительного образования действует 262 
объединения, которые  посещают 9479 
детей и подростков в возрасте от 3 до 
18 лет. 

Сфера образования – одно из при-
оритетных направлений в деятельно-
сти главы Администрации Азовского 
района. С 2020 года в муниципальном 
районе делается многое для реше-
ния такой глобальной проблемы, как 
школьные занятия в две смены. В рай-
оне капитально отремонтированы три 
средних общеобразовательных шко-
лы: в селах Отрадовка, Самарское, по-
селке Красный Сад. В 2024 году начат 
капитальный ремонт одной из самых 
крупных школ района – МБОУ Куле-
шовская средняя общеобразователь-
ная школа № 16. 

В рамках реализации национально-
го проекта «Демография» завершено 
строительство дошкольного образова-
тельного учреждения в селе Голова-
товка на 80 мест, ведется капитальный 
ремонт детского сада № 50 «Петушок» 
села Кугей.

Благодаря реализации националь-
ного проекта «Образование» на базе 
общеобразовательных организаций 
функционируют 36 центров естествен-
нонаучной направленности «Точка ро-
ста». В 25 школах района создана со-
временная цифровая образовательная 
среда. В школах организованы классы 
биологического, информационно-техно-
логического, экономического профилей. 
Регулярно обновляется материально-
техническая база образовательных ор-
ганизаций района: приобретается ком-
пьютерная и мультимедийная техника, 
учебники, оборудование, спортивный 
инвентарь, комплекты государственной 
символики Российской Федерации и 
многое другое. 

Главные цели и задачи системы об-
разования – создание всех условий 
для качественного обучения, развитие 
детских талантов, формирование у ре-
бят функциональной грамотности, вос-
питание патриотизма и гражданствен-
ности на основе духовных ценностей 
российского народа.

В 2024 году на территории Азовского 
района государственную итоговую атте-
стацию за курс основной школы в фор-
ме ОГЭ и ГВЭ прошел 1021 человек. 

По результатам экзаменационной 
кампании повысился средний балл по 
русскому языку. 84 выпускника получи-
ли аттестаты с отличием.

Государственную итоговую атте-
стацию за курс старшей школы в 
форме ЕГЭ успешно прошел 241 
одиннадцатиклассник. 

За три последних года можно от-
метить положительную динамику уве-
личения среднего тестового балла 
результатов ЕГЭ по химии, обществоз-
нанию, математике профильного уров-
ня, физике. 

с Институтом развития образования 
Ростовской области.

Говоря о дошкольных образователь-
ных организациях, разрабатывающих 
и распространяющих эффективные 
модели инновационного педагогиче-
ского опыта в педагогической прак-
тике Азовского района и Ростовской 
области, предоставляющих информа-
ционные и методические услуги, на-
правленные на овладение педагогами 
дошкольных организаций компетен-
циями для осуществления всех видов 
профессиональной деятельности в 
процессе реализации ФГОС дошколь-
ного образования, особо следует от-
метить ресурсные центры. Это МБДОУ 
№ 60 «Ягодка» и МБДОУ № 59 «Лаком-
ка» села Кулешовка. 

На базе МБДОУ № 52 «Матрешка» 
села Кулешовка открыты инновацион-
ные площадки федерального уровня 
АНО ДПО НИИ (автономная неком-
мерческая организация дополнитель-
ного профессионального образования 
Национального исследовательского 
института Всероссийской обществен-
ной организации содействия развитию 
профессиональной сферы дошкольно-
го образования «Воспитатели России») 
по направлению «Воспитание базовых 
ценностей у дошкольников в музы-
кально-театрализованной деятельно-
сти в условиях детского сада и семьи» 
и регионального уровня «Организаци-
онно-педагогические условия развития 
творческого потенциала детей стар-
шего дошкольного возраста средства-
ми театрализованной деятельности». 
Инновации направлены на использо-
вание музыкально-театрализованной 
деятельности как средства гармонич-
ного воспитания личности ребенка-до-
школьника на основе ценностного от-
ношения к жизни, окружающему миру, 
искусству.

В рамках инновационной деятельно-
сти проводятся областные семинары, 
представляется опыт работы на реги-
ональном форуме «Качество дошколь-
ного образования: оценка и управ-
ленческие решения», на фестивале 
мастер-классов на темы «Проблемы 
особого детства: пути решения», «Раз-
витие эмоционального интеллекта у 
детей с ограниченными возможностя-
ми здоровья средствами искусства и 
художественно-продуктивной деятель-
ности».

Обучающиеся системы дополни-
тельного образования, занимающиеся 
в Кагальницком и Самарском центрах 
детского творчества, на Станции юных 
техников, регулярно участвуют в раз-
личных конкурсах регионального, фе-
дерального и даже международного 
уровней, становятся победителями и 
призерами. Юные футболисты, борцы 
и гимнастки детской спортивной школы 
прославляют район победами на об-
ластных соревнованиях.

Педагогическое сообщество при 
поддержке главы Администрации 
Азовского района Александра Никола-
евича Палатного сохраняет и приум-
ножает традиции, заложенные преды-
дущими поколениями воспитателей и 
учителей. Организуются встречи главы 
Администрации с одаренными детьми, 
победителями и призерами региональ-
ного этапа Всероссийской олимпиады 
школьников, спортивных соревнова-
ний. Проводятся торжественные при-
емы по случаю вручения выпускникам 
медалей «За особые успехи в уче-
нии», встречи с молодыми педагогами, 
праздники, посвященные поощрению 
одаренных детей стипендиями главы 
Администрации. 

Успехам сферы способствуют кон-
курс профессионального мастерства 
«Учитель года», работа педагогиче-
ских мастерских, деятельность педа-
гогического клуба «Маяк Приазовья», 
волейбольный турнир и туристиче-
ский слет работников сферы образо-
вания.

Система образования с честью 
встречает вековой юбилей Азовского 
района, вносит свой весомый вклад в 
его развитие, идет в ногу со временем, 
воспитывая достойных граждан нашей 
великой Родины.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Азовского района
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– Можно с полной уверенностью 
сказать, что ежегодно огромный дон-
ской каравай множится и трудом на-
ших выпускников, – говорит Алек-
сандр Серегин.

Сегодня ГБПОУ РО «Сальский 
аграрно-технический колледж» – это 
современная образовательная орга-
низация сельскохозяйственного про-
филя, на базе которой проводится 
подготовка по востребованным про-
фессиям и специальностям, таким как 
«мастер по ремонту и обслуживанию 
автомобилей», «мастер садово-пар-
кового и ландшафтного строитель-
ства», «Агрономия», «Эксплуатация и 
ремонт сельскохозяйственной техники 
и оборудования», «Электротехниче-
ские системы в агропромышленном 
комплексе (АПК)», «Информацион-
ные системы и программирование» и 
«Экономика и бухгалтерский учет (по 
отраслям)».

– В нашем колледже имеется ма-
териально-техническая база, соот-
ветствующая требованиям ФГОС 
СПО, – современные лаборатории, 
мастерские, центры проведения де-
монстрационного экзамена по специ-
альностям, – рассказывает директор. 
– Обучающиеся колледжа демонстри-
руют высокие результаты на демон-

страционном экзамене: многие полу-
чают высшую оценку – 100 баллов. 
Постоянно пополняется учебно-произ-
водственная база учреждения. Только 
за последний год мы приобрели опры-
скиватель, разбрасыватель минераль-
ных удобрений, протравитель семян, 
сортировочную машину. Все это по-
зволяет получать весомый урожай 
зерновых культур высокого качества.

Педагоги Сальского колледжа – это 
коллектив не только профессионалов 
своего дела, но и единомышленников. 
Его преподаватели неоднократно ста-
новились призерами всероссийских и 
региональных конкурсов. 

– Очень значимой в этом смысле 
стала недавняя победа нашего препо-
давателя Татьяны Николаевны Мель-
никовой на региональном этапе Все-
российского конкурса «Мастер года 
2024». Теперь она будет представлять 
Ростовскую область на финальном 
этапе «Мастера года» в Тюмени, – 
рассказала заместитель директора 
колледжа по учебной работе Ирина 
Хара.

Не отстают от преподавателей и 
обучающиеся. Студенты Сальского 
аграрно-технического колледжа не-
однократно занимали призовые места 
на олимпиадах и в конкурсах профес-

сионального мастерства федераль-
ного и регионального уровней, таких 
как Всероссийский конкурс студенче-
ских инициатив и проектов в сфере 
АПК «Аграрий», конкурс на лучшие 
курсовые работы (проекты), олимпи-
ада профессионального мастерства 
по УГС 23.00.00, 35.00.00, 38.00.00, а 
также во многих других творческих со-
стязаниях.

И это не случайно, педагогический 
коллектив колледжа уделяет большое 
внимание как вопросам профессио-
нальной подготовки, так и воспитанию 
подрастающего поколения. 

– Антуан де Сент-Экзюпери сказал: 
«Надо разбудить жажду и указать 
путь к колодцу». Мы прекрасно пони-
маем, что все знания наиболее пло-
дотворно прививаются через культуру 
и историю. Музей боевой и трудовой 
славы колледжа, возглавляемый за-
служенным учителем РФ Владимиром 
Петровичем Филипповым, бережно 
сохраняет историю образовательного 
учреждения, ведет большую истори-
ко-краеведческую работу. Студенче-
ская жизнь – это ведь не только осво-
ение профессии или специальности, 
но и жизнь, полная впечатлений, о 
которой выпускники вспоминают с 
блеском в глазах, приезжая на тради-

Сальский аграрно-технический колледж полон 
новых идей и востребован на рынке труда
Сальский аграрно-технический колледж – одно из 
крупнейших в Ростовской области государственных об-
разовательных учреждений среднего профессиональ-
ного образования, ведущих подготовку по очной и за-
очной формам обучения. Колледж имеет большой пози-
тивный опыт в подготовке специалистов для сельского 
хозяйства не только Донского края, но и всей страны. 
Возглавляет его доктор технических наук, профессор, 
опытный руководитель Александр Анатольевич Сере-
гин – человек инициативный, нестандартно мыслящий. 

Александр Анатольевич Серегин.

ционные вечера встречи и 50 лет спу-
стя, – делится заместитель директора 
колледжа по воспитательной работе 
Людмила Сучкова.

Сегодня студенческие клубы кол-
леджа «Гармония», «Патриот» объ-
единяют педагогов и студентов 
творческих, с высокой гражданской 
позицией. В спортивном клубе «Степ-
ной колос» занимаются дети и взрос-
лые, убежденные в важности физкуль-
туры и спорта. Волонтерский отряд 
«Забота» собрал неравнодушных, го-
товых на помощь и поддержку ребят. 
А центр молодежных инициатив – это 
место, где ребят всегда ждут, место 
работы студенческого совета. Реали-
зация Всероссийских проектов «Раз-
говоры о важном», «Россия – страна 
возможностей», «Большая переме-
на», РДДМ «Движение первых» стали 
неотъемлемой частью совместной 
деятельности педагогического коллек-
тива и студенческой молодежи обра-
зовательного учреждения.

В 2024 году Сальский аграрно-
технический колледж отпраздновал 
свой 93-й день рождения. Но он по-
прежнему молод, верен своим тради-
циям, полон новых идей и желаний, 
востребован на современном рынке 
труда. Ярким подтверждением этого 
служат слова гимна колледжа:

В донской степи, среди полей и рек
Стоишь ты, славя наш родимый 

край.
Несешь ты знаний свет, чтоб му-

дрый человек
Своим трудом умножил урожай.
Соединяя практику с наукой,
Ты учишь нас, как сеять и пахать.
Ты учишь стойким быть, ты учишь 

нас, как жить,
Творить, дерзать, мечтать и по-

знавать.

Игорь Разумовский,
фото из архива Сальского аграрно-

технического колледжа

комплекса России. Сейчас «ПАТТ» – 
современное учреждение сельскохо-
зяйственного профиля с широкими 
возможностями получения востребо-
ванных профессий и специальностей 
не только для села, таких как «ма-
стер сельскохозяйственного произ-
водства», «сварщик», «Поварское и 
кондитерское дело», «Информаци-
онные системы и программирова-
ние»… Здесь успешно внедряются 
современные образовательные мето-
дики и технологии, модернизируются 
лаборатории, мастерские и полигон 
сельскохозяйственных машин. Все 
это безусловно влияет на качество по-
лучаемых студентами знаний, практи-
ческих умений и навыков. Обучающи-
еся техникума показывают хорошие 
результаты на экзаменах, занимают 
призовые места в олимпиадах, кон-
курсах, фестивалях. Например, зна-
чимыми были для техникума фести-
вали «Кулинарный олимп», «Моя 
профессия – мое будущее», Междуна-
родная олимпиада «Юный сварщик», 
Международный конкурс «Кем быть, 
каким быть», Всероссийский чемпио-
нат «Профессионалы» и другие. Уч-

реждение постоянно укрепляет свою 
учебно-производственную базу, в том 
числе комбайнами, тракторами, сва-
рочным оборудованием… С 2018 года 
техникум стал обладателем права ис-
пользования логотипа Национального 
конкурса «Лучшие техникумы РФ» и 
вошел в реестр «100 лучших образо-
вательных учреждений». 

Грамотно выстраивая учебный про-
цесс, руководство и педагогический 
коллектив техникума должное внима-
ние уделяют воспитанию своих подо-
печных. Здесь целенаправленно ра-
ботают над созданием современной 
системы гражданского и нравственно-
патриотического воспитания, чтобы из 
стен техникума выходили не только 
образованные и предприимчивые мо-
лодые люди, но и патриоты страны, 
любящие свой родной край. Успешно 
реализуется собственная программа 
«Гражданин – патриот», в рамках ко-
торой активно работают отделение 
Движения первых, студенческий отряд 
«Твори добро».

– Мы не довольствуемся достигну-
тым: на базе техникума планируется 
создание структурных подразделений 

для организации практической подго-
товки и трудоустройства обучающихся 
по программам СПО на предмет запу-
ска проекта «Первое рабочее место» 
паспорта федерального проекта «Про-
фессионалитет», – делится с нами Лю-
бовь Адамовна. 

В «ПАТТ» сложился сильный про-
фессиональный коллектив едино-
мышленников, которые добиваются 
серьезных успехов обучающихся по 
предметам и специальностям и соб-
ственных побед. Преподаватели и ма-
стера производственного обучения 
техникума ежегодно принимают уча-
стие в территориальном этапе об-
ластного конкурса «Педагог года в 
профессиональном образовании». За 
последние пять лет призерами данного 
конкурса стали три педагога. О высо-
ком профессионализме педагогов тех-
никума говорят результаты их участия 
в профконкурсах различных уровней: 
территориальном (7 побед), областном 
(12 побед), всероссийском (10 побед), 
международном (9 призовых мест). 
Высшую квалификационную катего-
рию здесь имеют 35, первую – 15 пе-
дагогов.

– Отрадно отметить, что наши пе-
дагоги совместно с работодателями 
региона проводят большую работу по 
качественной подготовке студентов к 
самостоятельной трудовой деятельно-
сти, – говорит директор, – и очень важ-
но, что наше сотрудничество дает ре-
зультаты. И в этой связи хочу выразить 
слова благодарности работодателям: 
директору ООО «Провинция» Е.А. Сус-
ловой и директору ООО «АгроСоюз» 
ОП «Пролетарский» Р.Г. Боровских. В 
2023-2024 годах этими предприятиями 
заключены договоры о целевом обу-
чении по образовательной программе 
СПО «Мастер сельскохозяйственного 
производства» с последующим трудо-
устройством с 21 обучающимся тех-
никума. Хотелось бы надеяться, что с 
учетом высокой потребности в стране 
в специалистах среднего звена наш 
опыт поможет ускорить принятие необ-
ходимых решений по взаимодействию 
образовательных организаций и про-
фессионального сообщества на самом 
высоком уровне.

Мария Петрова,
фото из архива Пролетарского аграрно-

технологического техникума

Пролетарский техникум: 
традиции, новаторство и тысячи 
подготовленных специалистов
Вопрос подготовки высококвалифицированных кадров, востребованных на рынке труда, 
сегодня очень актуален. В соответствии с ростом потребности в специалистах средне-
го звена государственная политика предусматривает эффективное развитие системы 
среднего профессионального образования. И это важно для всех отраслей экономики. 
Ежегодные высокие результаты аграриев нашей области стали возможными в том чис-
ле и благодаря труду молодых специалистов – выпускников учреждений СПО. К числу 
сильных и узнаваемых учебных заведений области этого профиля относится ГБПОУ РО 
«Пролетарский аграрно-технологический техникум» (ПАТТ). Руководит учреждением от-
личник финансовой работы, победитель Всероссийского конкурса «Лучшие руководите-
ли РФ», обладатель медали «За доблестный труд на благо Донского края» и множества 
других наград, инициативный и опытный директор Любовь Адамовна Фоминых.

Свою историю техникум начал бо-
лее 80 лет тому назад с базы коне-
водческой школы, которая готовила 
коневодов для колхозов и совхозов. 
Создание техникума было продикто-
вано важностью и необходимостью 
становления профессиональных ка-
дров для аграрно-промышленного 
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Российская система дошкольного 
образования признана международ-
ным сообществом, она вносит огром-
ный вклад в развитие человеческого 
капитала страны. В донской столице 
эту важную функцию ответственно 
выполняют более 130 дошкольных об-
разовательных учреждений. МАДОУ 
№315 по праву считается ведущим 
дошкольным учреждением Проле-
тарского района Ростова-на-Дону и 
одним из лучших в городе. Дважды, 
в 2020 и 2022 годах, детский сад 
становился победителем Всероссий-
ского конкурса «Детский сад года», 
по итогам мотивирующего монито-
ринга ДОУ города стал лидером в 
2023 году и вошел в пятерку лучших 
в 2024 году. Возглавляет учрежде-
ние педагог высшей квалификаци-
онной категории, почетный работник 
в сфере образования РФ, опытный 
заведующий Ирина Владимировна 
Никифорова.

Сегодня в МАДОУ № 315 функци-
онирует 13 групп с общей численно-
стью 410 воспитанников. Здесь соз-
дана комфортная образовательная 
среда, которая отвечает современ-
ным требованиям и способствует оп-
тимальному развитию возможностей 
и способностей каждого ребенка. 
Имеются мульт-студия, интерактив-
ное оборудование, цифровая лабо-
ратория, игровые модули, а также 

методический кабинет, спортивный 
и музыкальный залы, кабинет пе-
дагогов-психологов, логопедический 
кабинет, ИЗО- и STEM-студии. На 
площадках – стационарное игровое 
оборудование, для занятий физиче-
ской культурой – стадион с тартано-
вым покрытием…

Неоспоримым преимуществом 
этого ДОУ является стабильный про-
фессиональный коллектив, состо-
ящий из 36 педагогов. За многолет-
ний добросовестный труд в сфере 
образования почетными грамотами 
Министерства просвещения РФ на-
граждены 6 педагогов. Инструктор по 
физической культуре Ольга Кардаи-
лова заняла 1-е место в районном и 
3-е место в городском конкурсе «На-
ставник года – 2023».

– Наш детский сад является феде-
ральной площадкой по программам: 
«STEM-образование детей дошколь-
ного и младшего школьного возрас-
та» с 2017 года, «Развитие качества 
дошкольного образования с исполь-
зованием инструментария МКДО на 
образовательной платформе «Вдох-
новение» с 2019 года, «Апробация и 
внедрение основ алгоритмизации и 
программирования для дошкольни-
ков и младших школьников в цифро-
вой образовательной среде «Пикто-
Мир» с 2022 года, «Мир головоломок» 
смарт-тренинг для дошкольников» 

с 2024 года, – рассказывает Ирина 
Владимировна. – Инновационная де-
ятельность педколлектива направле-
на на комплексное развитие детей в 
условиях дошкольной образователь-
ной организации и семьи.

А еще здесь пристальное внима-
ние уделяют физическому развитию 
малышей. Воспитанники детского 
сада начиная с 2016 года принимают 
активное участие во Всероссийском 
физкультурно-спортивном комплек-
се ГТО. В копилке детского сада 213 
знаков отличия, из них 163 золотых, 
35 серебряных и 15 бронзовых. Ко-
манда МАДОУ № 315 трижды ста-
новилась призером соревнований 
спортивных клубов на Кубок главы 
Администрации города.

Следует отметить еще одну от-
личительную особенность этого уч-
реждения, а именно способность 
руководителя и персонала основа-
тельно подходить к решению любых 
вопросов своей деятельности – от 
поддержания чистоты в помещениях 
до участия в федеральных проектах. 
Здесь осуществляется стабильное 
поступательное развитие, ведущее 
к успехам и победам и приносящее 
удовлетворение всем участникам 
образовательного процесса.

Ирина Астапенко,
фото из архива детского сада № 315

В приоритете – комфортная 
образовательная среда

питанию. Детей оставляли в учрежде-
нии максимум на полдня, после чего 
их забирали родители. 

В начале ХХ века в стране уже дей-
ствовало около 280 детских садов. 
Большинство из них были частными, 
и требовалась оплата за обучение. 
Начало государственной системы до-
школьного образования было уста-
новлено с принятием «Декларации 
по дошкольному воспитанию» в 1917 
году. В этом документе были опреде-
лены основные принципы дошкольно-
го образования, включая его бесплат-
ность и доступность для всех детей 
дошкольного возраста. Эти принципы 
закреплены в законодательстве со-
временной России. 

Ежегодно осенью проходит заклю-
чительный этап Всероссийского кон-
курса «Воспитатель года России», в 
котором участвуют не только воспи-
татели, но и музыкальные руководи-
тели, инструкторы по физкультуре и 
другие специалисты. 

В Московской области дали старт за-
ключительному этапу Всероссийского 
конкурса «Воспитатель года России». 
В нем участвуют педагоги дошкольных 
организаций из 87 регионов.

Донской регион на федеральном 
уровне профсостязания представляет 
учитель-логопед детского сада №31 
города Батайска Дарья Савченко.

– Конкурс дошкольных педработни-
ков – один из наиболее значимых в 
системе образования, ведь именно от 
воспитателей во многом зависит, на-
сколько хорошо ребенок адаптирует-
ся в обществе и получит важные со-
циальные навыки. Донской край богат 
талантливыми педагогами, которые 
сегодня демонстрируют свои навы-
ки и компетенции на всероссийском 
уровне в различных профконкурсах, 
– рассказал первый заместитель гу-
бернатора Ростовской области Игорь 
Гуськов.

В первом туре заключительного 
этапа конкурсанты проведут педаго-
гическое мероприятие для воспитан-
ников детских садов и просветитель-
ское занятие для родителей. По их 
результатам 15 финалистов, набрав-
ших наибольшее количество баллов, 
станут лауреатами конкурса и прой-
дут во второй тур.

Победителем «Воспитателя года 
России» станет педагог, набравший 
наибольшее количество баллов в 
первом и втором турах заключитель-
ного этапа конкурса. Призерами будут 
признаны четыре лауреата, занявшие 
в рейтинговом списке со второго по 
пятое место.

Мария Петрова, 
фото с сайта donland.ru

27 сентября в России отмечают День воспитателя 
и всех дошкольных работников

ДЕНЬ ВОСПИТАТЕЛЯ – 2024: ИСТОРИЯ ПРАЗДНИКА

В преддверии Дня воспитателя также стар-
тует акция Минпросвещения «Спасибо педа-
гогам и наставникам!». В текущем году она 
продлится с 20 сентября по 20 октября. Росси-
яне могут поздравить воспитателей, опубли-
ковав в соцсетях пост с хештегами #Спаси-
бопедагог или #Спасибонаставник. На сайте 
проекта еще можно создать уникальную от-
крытку, выбрав ее дизайн при помощи кон-
структора. 

С инициативой об учреждении от-
дельной праздничной даты для вос-
питателей выступил ряд общероссий-
ских педагогических изданий с целью 
повысить престиж работы воспитате-
лей и других специалистов дошколь-
ных учреждений. Раньше работников 
детских садов поздравляли либо 
1 сентября, в День знаний, либо в на-
чале октября – в День учителя. Офи-
циальный статус праздник приобрел 
в 2016 году. Празднование было 
закреплено соответствующим по-
становлением правительства. С тех 
пор День воспитателя отмечается 
ежегодно в день открытия первого 
детского сада в России,  что произо-
шло в 1863 году в Санкт-Петербурге 
на Васильевском острове. В то время 
занятия в детском саду проводились 
в основном на природе, а особое 
внимание уделялось церковному вос-
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опытный профессионал, знающий и 
любящий свое дело, Лариса Влади-
мировна Овеян. 

– Наш дружный коллектив – это 
наша гордость, – говорит Лариса 
Владимировна. – Педагоги – высоко-
квалифицированные специалисты, 
любящие детей и преданные своей 
профессии люди. Они активные участ-
ники различного уровня семинаров, 
мастер-классов, конкурсов професси-
онального мастерства, где занимают 
призовые места. 

Действительно, только в 2023-2024 
учебном году в конкурсе «Лучший пе-
дагогический работник дошкольного 
образования Ростовской области» 
педагог-психолог А.В. Шнайдер за-
няла 2-е место на городском этапе 
и вошла в число 20 лучших област-
ного этапа конкурса, получив пре-
мию губернатора Донского региона. 
А коллектив МБДОУ № 275 достойно 
представил детский сад в рамках про-
екта «Марафон педагогических обра-
зовательных практик «ФОП ДО: заня-
тия по-новому». В конкурсе «Учитель 
года – 2023» в номинации «Воспита-
тель года» воспитатель Е.С. Ежкова 
заняла 3-е место на районном этапе. 

Примечательно, что в коллективе 
сегодня работают три семейные дина-

стии воспитателей, что является од-
ним из показателей его стабильности. 
И не случайно здесь особое внимание 
уделяют взаимодействию с родителя-
ми, придерживаясь при этом принци-
пов партнерства. 

В учреждении 430 детей посещают 
13 групп. Из них: 2 – ясельные группы, 
5 – компенсирующей направленности 
и 6 – общеобразовательных. 

– Приоритетными целями и зада-
чами развития нашего детского сада 
является создание условий для обу-
чения и развития воспитанников в ус-
ловиях реализации образовательной 
программы, разработанной согласно 
ФГОС ДО и ФОП ДО, с 1 сентября 
2023 года, – рассказала Лариса Вла-
димировна. – Особое внимание мы 
уделяем формированию патриотизма, 
духовных ценностей и гражданской 
активности наших воспитанников. 
А интересные тематические занятия 
в группах способствуют зарождению 
навыков экологического воспитания 
и здорового образа жизни. И в этой 
связи хотелось бы отметить первосте-
пенную роль вопроса питания детей, 
которому мы уделяем особое внима-
ние. У нас осуществляется 5-разовое 
питание, качеством которого доволь-
ны и дети, и родители.

Роль дошкольного образования в 
сфере образования, развитии обще-
ства и государства неоспорима. Оно 
занимает важное место в жизни ре-
бенка, определяя все последующее 
становление его личности. Поэтому 
очень важно, кто и как встретит ре-
бенка в первом в его жизни учрежде-
нии – детском саду. В Октябрьском 
районе донской столицы с 1977 года 
функционирует одна из лучших до-
школьных организаций – МБДОУ 
№ 275, входящее в топ-50 ДОУ 
Ростова-на-Дону, руководит которым 

Одна из приоритетных задач государ-
ственной политики в сфере дошкольного 
образования – обеспечение доступного 
и качественного образования для детей. 
Четвертый год в городе Ростове-на-Дону 
среди ДОУ проходит мониторинг каче-
ства дошкольного образования, и все 
эти годы МБДОУ «Детский сад № 175» 
входит в число 30 лучших дошкольных 
образовательных учреждений города, 
являясь активным участником меро-
приятий различного уровня. Так, в 2022 
году детский сад стал победителем Все-
российской выставки-смотра «Детский 
сад: мир любви, заботы и внимания», а 
в 2023 году победил во Всероссийском 
смотре-конкурсе «Образцовый детский 
сад». Возглавляет МБДОУ № 175 по-
четный работник сферы образования 
РФ, обладатель почетной грамоты Ми-
нистерства образования РФ и других 
наград федерального и регионального 
уровней опытный руководитель Ирина 
Андреевна Садко.

– Девиз нашего творческого коллек-
тива настоящих специалистов – «При-
нимаем с любовью – выпускаем с гор-
достью», – отмечает Ирина Андреевна. 
– Наш детский сад активно работает 

над созданием единого образователь-
ного пространства «детский сад – се-
мья», устанавливая доверительно-де-
ловые контакты с родителями.

Следует особо отметить, что дет-
ский сад в своей работе с семьей опи-
рается на родителей не как на помощ-
ников детского учреждения, а как на 

равноправных участников формиро-
вания детской личности. Значимость 
этой работы – установление партнер-
ских отношений педагогов и родите-
лей для достижения положительных 

результатов в воспитании и развитии 
детей.

Здесь хорошо зарекомендовали 
себя следующие направления работы 
с семьей: 

– экологическое (родители активно 
участвуют в подготовке и проведении 
акций);

– безопасность жизнедеятельности 
(родители проводят беседы и мастер-
классы);

– волонтерство (несколько семей в 
составе волонтерской группы органи-

зовывали сбор помощи обучающимся 
Червонопартизанской специальной 
(коррекционной) школы-интерната 
ЛНР, участникам СВО); 

– конкурсное движение (родители 
помогают организовывать перевозку, 
являются наставниками воспитанни-
ков при их участии в конкурсах);

– цифровизация (для быстрого по-
иска ответов на возникающие вопросы 
родителями совместно с педагогами 
был разработан телеграм-бот).

Несомненной заслугой педагогиче-
ского коллектива этого ДОУ является 
то, что оно стало первым в городе ока-
зывать консультативно-диагностиче-
скую помощь родителям детей с ОВЗ, 
не посещающих детский сад, и продол-
жает вести данную работу.

Целенаправленная и многогранная 
совместная работа педагогов, специ-
алистов и родителей учреждения под 
руководством заведующего способ-
ствовала тому, что детский сад неод-
нократно завоевывал призовые места 
в различных конкурсах и фестивалях, в 
частности на VIII Фестивале патриоти-
ческой песни в 2022 году (Гран-при), на 
городском открытом фестивале «Бра-

Год семьи: достойный пример 
взаимодействия педагогов и родителей

во, дети!» в 2021–2024 годах (победи-
тели и призеры), в конкурсе костюмов и 
образа в 2023 году (лауреат I степени).

– Отрадно, что именно в Год семьи мы 
представили свой опыт работы, в том 
числе и опыт работы с семьей, на Меж-
региональной конференции по вопросам 
развития инклюзивного образования, – с 
гордостью отмечает Ирина Андреевна. – 
Надеюсь, что он будет полезен коллегам, 
а для нас станет ступенькой на пути к 
дальнейшим свершениям.

И мы уверены – так оно и будет! 
Мария Петрова,

фото из архива детского сада № 175

И.А. Садко, заведующий.

Л.В. Овеян, заведующий.

Здесь учат дружить и любить свою страну

тотехника», – рассказывает руково-
дитель учреждения, профессионал 
и новатор в своем деле заведующий 
Ольга Васильевна Фролова. – Циф-
ровизация стремительно проникает 
во все сферы жизни, и мы стараем-
ся не отставать и делать все, чтобы 
ребята получили прочные основные 
навыки и умения. Детский сад для 
каждого ребенка – это место, где он 
получает первые навыки социали-
зации, учится дружить, общаться в 
коллективе. И это время должно быть 
счастливым. У нас активный молодой 
коллектив профессионалов, кото-
рые стараются сделать жизнь детей 
интересной, насыщенной. Педагоги 
постоянно расширяют свои компетен-
ции – воспитатели регулярно входят в 
десятку лучших в конкурсах профес-
сионального мастерства. Поэтому в 
рамках дополнительного образова-
ния мы с удовольствием реализуем 
интересные проекты, формирующие 
азы перспективных профессий. На-
пример, проекты «Робототехника» и 
«Пиктомир» закладывают у детей ос-
новы программирования, вводят их в 
робототехнику и инженерию. Мы при-
обрели для этих целей специальное 
оборудование, в том числе Лего Ведо 
2.0, и дошкольники с удовольствием 

конструируют роботов, учатся ори-
ентироваться в пространстве, созда-
вать простые алгоритмы… И очень 
важно, что занятия развивают внима-
ние, мышление, память, а еще терпе-
ние и усидчивость.

С возможностями нейросети воспи-
танники сада знакомятся в еще одном 

интересном проекте – «Наука для до-
школят». В игровой форме дети про-
водят эксперименты, познавая окру-
жающий мир, моделируют различные 
природные явления, например, засу-
ху, и придумывают, как создать усло-
вия, приемлемые для жизни. 

Наряду с современными цифровы-
ми технологиями в этом детском саду 
не отказываются и от классических 
методов воспитания. Особое внима-
ние уделяется физической культуре: 
на территории есть прекрасная спор-
тивная площадка, где можно обучать 
детей элементам игры в футбол, во-

лейбол, баскетбол, проводить сорев-
нования. Поэтому и дети, и воспитате-
ли успешно сдают нормы ГТО.

– Подготовка к школе – важное на-
правление работы детского сада, – 
говорит Ольга Васильевна. – Наши 
воспитанники старших групп умеют 

читать, писать, считать. Более того, 
они принимают участие в городской 
интеллектуальной олимпиаде до-
школьников и занимают призовые 
места.

В жизнедеятельности «Семицвети-
ка» значимую роль играет родитель-
ское сообщество: активные мамы и 
папы с радостью включаются в раз-
личные проекты и мероприятия, на-
пример, вместе с детьми собирают 
макулатуру, помогают шить сцениче-
ские костюмы, участвуют в составе 
инициативной группы «Родительский 
патруль».

Кстати, здесь не так давно прошел 
капитальный ремонт: обновили пище-
блок, заменили крышу. Еще в 2016 году 
на территории возвели новое двух-
этажное модульное здание – простор-
ное, современное, светлое.

В конце сентября Батайск отмечает 
255-летие. В детском саду в этой связи 
подготовили немало познавательных 
мероприятий, которые помогут малы-
шам узнать историю родного города, 
вехи его развития и известных зем-
ляков и испытать чувство гордости за 
свою малую родину. 

Ирина Астапенко,
фото из архива детского сада № 25

Дошкольное образование – важная 
система образовательной сферы, 
влияющая на развитие человеческо-
го потенциала страны. Поэтому оно 
не стоит на месте, а постоянно со-
вершенствуется. Ярким примером 
этого является работа МБДОУ № 25 
«Семицветик» города Батайска, дей-
ствующего в инновационном режиме 
с учетом современных тенденций раз-
вития дошкольного образования.

– Наш детский сад является му-
ниципальной образовательной 
площадкой по направлению «робо-

О.В. Фролова, заведующий.

В «Семицветике» изучают азы программирования

Еще одно важное направление 
работы с детьми в этом ДОУ – под-
готовка к школе. Здесь правильно 
выстроенная система занятий гото-
вит малышей не только к усвоению 
школьных предметов, но и способ-
ствует их воспитанию. Ребята ДОУ 
№ 275, например, в составе сборной 
команды Октябрьского района в го-
родском фестивале ГТО заняли 2-е 
место. У детей развиваются важные 
качества: настойчивость, ответствен-
ность, старательность; появляется 

опыт деятельности в коллективе и 
навыки организованного поведения и 
коммуникации.

Несомненно, в таких условиях ре-
бенку интересно жить, познавая мир 
и развивая творческие способности, 
быть участником интересных меро-
приятий, конкурсов, викторин и гото-
виться к школе, а еще – учиться дру-
жить и любить свою Родину.

Ирина Астапенко,
фото из архива детского сада № 275



п а р л а м е н т с к и йп а р л а м е н т с к и й

Д
О
Н
А

Д
О
Н
АТ Е Л . :  8  ( 8 6 3 )  2 2 1 - 5 7 - 0 2

W W W. V E S T N I K D O N A . R U
О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

№  9  ( 2 0 3 )  С Е Н Т Я Б Р Ь  2 0 2 48

Ежемесячная рекламно-информа-
ционная газета 
«Парламентский вестник Дона»

№9 (203) сентябрь 2024 года
Учредители: Щелкун С.С., Щелкун Л.А.
Главный редактор: Щелкун С.С.
Газета зарегистрирована Управлением 
Федеральной службы по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и 

массовых коммуникаций по Ростовской 
области.
Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 
61-00533 от 23 марта 2011 г.
Издатель: ИП Щелкун Сергей Сергеевич
344092, г. Ростов-на-Дону, ул. Старто-
вая, 3/11, оф. 4.
Тел. (863) 221-57-02.
Редакция газеты «Парламентский вест-
ник Дона»

Адрес редакции: 
344092, г. Ростов-на-Дону, ул. Старто-
вая, 3/11, оф. 4.
Тел. (863) 221-57-02.
E-mail: delta010@mail.ru
Отпечатано в типографии ООО «Военный 
вестник» по адресу: 
344000, г. Ростов-на-Дону, ул. Таганрог-
ская, 92.
Тел.: (863) 240-60-85, 

262-33-22, 262-40-95.
30.09.2024 г.
Заказ № 491
Подписано в печать 27.09.2024 г.
по графику – 18.00, 
фактически – 18.00.
Тираж – 10 000 экз.
Электронная версия газеты: 
www.vestnikdona.ru
Перепечатка материалов без ссылки на 

газету «Парламентский вестник Дона» 
запрещена.
За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет. 
Мнения авторов публикаций не всегда 
совпадают с позицией редакции.
Выражаем благодарность пресс-службе 
Законодательного Собрания Ростовской 
области за содействие.
Распространяется бесплатно

сирующей направленности распах-
нули свои двери, чтобы принять 860 
воспитанников нашего города. 

В МАДОУ № 42 (муниципальное ав-
тономное дошкольное образователь-
ное учреждение) в первую очередь 
уделяется внимание безопасности 
жизни и здоровью детей. Создаются 
все условия для развития творческо-
го потенциала воспитанников.

Театральная студия «Вдохнове-
ние», в которой занимается более 
двухсот талантливых детей, на про-
тяжении 5 лет занимает призовые 
места в престижном муниципаль-
ном творческом конкурсе-фестивале 
«Браво, дети!».

– Сейчас в образовательных уч-
реждениях города большое вни-
мание уделяется патриотическому 
воспитанию подрастающего поко-
ления. Как это направление реали-
зуется в детском саду № 42? 

– Патриотические чувства стано-
вятся результатом длительной со-
вместной деятельности педагогов и 
родителей малышей, которая долж-
на начинаться как можно раньше. 

Без уважения к истории и культуре 
своего Отечества невозможно вос-
питать полноценную личность. По-
этому нравственно-патриотическое 
направление – одно из ключевых 
звеньев системы воспитательной ра-
боты в детском саду в условиях ре-
ализации ФОП (Федеральной обра-
зовательной программы). В МАДОУ 
№ 42 патриотическому воспитанию 
уделяется большое внимание. От-
ряды «Соколы» и «Ястребы» модуля 
«Школа маленьких патриотов» го-
родского Юнармейского марша ре-
гулярно участвуют во всех районных 
и муниципальных мероприятиях, за-
нимают призовые места в конкурсах 
«Спасибо деду за Победу», «Моя во-
енная игрушка», «Моя семья». Юные 
патриоты с большим рвением высту-
пают во всех акциях Ворошиловского 
района.

– Елена Олеговна, расскажите, 
пожалуйста, о педагогах детского 
сада, об их успехах и достижениях. 

– Хотелось бы отметить, что все 
достижения наших воспитанников 
– это в первую очередь заслуга их 

ответственных, целеустремленных 
родителей и, конечно же, наших та-
лантливых педагогов. 

Ежедневно с детьми работают 28 
педагогов высшей квалификацион-
ной категории, 17 – первой катего-
рии. Кроме того, в нашем коллективе 
успешно осваивают профессию три 
молодых специалиста. В 2023–2024 
учебном году педагоги участвовали 
в муниципальном конкурсе «Учитель 
года» в различных номинациях и за-
няли призовые места в Ворошилов-
ском районе.

Совместная работа всего педа-
гогического коллектива, админи-
стративного корпуса, родительской 
общественности и талантливых вос-
питанников привела наш детский сад 
на почетное восьмое место в общего-
родском рейтинге среди дошкольных 
образовательных организаций. 

– Какие планы по развитию дет-
ского сада? 

– Несмотря на все достижения, мы 
никогда не останавливаемся на до-
стигнутом результате. Всегда есть, 
куда стремиться, есть, куда расти. 

В новом учебном году планируем 
погрузиться в проекты, связанные с 
историей родного края: «Край Дон-
ской навек любимый», «Казачьему 
роду нет переводу», «Слава Богу, что 
мы казаки!». 

В нашем детском саду с большой 
ответственностью относятся к ду-
ховно-нравственному воспитанию 
дошколят, развитию их творческих и 
спортивных способностей. Педагоги 
хорошо знают: чем раньше начать 
растить ребенка в духе традицион-
ных ценностей, тем лучше будет ре-
зультат. 

Ну и, конечно же, мы прикладыва-
ем максимум усилий, чтобы создать 
для каждого ребенка теплую, добро-
желательную обстановку, в которой 
было бы комфортно и радостно нахо-
диться. Главным своим достижением 
в дошкольном образовании я считаю 
то, что в наш детский сад малыши 
идут с радостной улыбкой. 

Ксения Жукова,
фото из архива детского сада № 42

В детский сад с радостной улыбкой 
Заведующий МАДОУ № 42 Елена 

Олеговна Яненко рассказала о том, 
как занимаются с малышами в одном 
из старейших дошкольных образова-
тельных заведений Северного микро-
района Ростова. 

У детского сада № 42 давняя исто-
рия. Он был основан в далеком 1981 
году в новом, стремительно растущем 
Северном микрорайоне, на проспекте 
Королева. О том, как развивается уч-
реждение сегодня, о планах, целях и 
перспективах – в интервью с заведу-
ющим МАДОУ № 42 Еленой Олеговной 
Яненко. 

– Елена Олеговна, в этом году 
детский сад № 42 отмечает 43-ю 
годовщину с момента ввода в экс-
плуатацию. Расскажите, пожалуй-
ста, об основных этапах развития 
учреждения в последнее время. 
Сколько малышей сегодня посеща-
ет детский сад? Как организуются 
воспитательные и образователь-
ные процессы? 

– В сентябре 2015 года после ка-
питального ремонта состоялось от-
крытие второго корпуса на улице 
Орбитальной. Основное здание, 
рассчитанное на 12 групп, включает 
в себя современные спортивный и 
музыкальный залы, столовую, пище-
блок, а также два модульных корпуса 
на 4 группы. 

В этом году 2 сентября 28 общеоб-
разовательных и две группы компен-

воспитания любви к близким и своему 
Отечеству, уважения к традициям и 
ценностям своего народа, доброты и 
милосердия. МБДОУ № 225 принимает 
активное участие в реализации модуля 
«Школа маленьких патриотов» муни-
ципального патриотического проекта 
«Юнармейский марш». В 2023 году на 
базе дошкольного образовательного 
учреждения был создан первый в Во-
рошиловском районе отряд маленьких 
патриотов «Барсы», – рассказала заве-
дующий детским садом № 225 Татьяна 
Васильевна Морозова.

По итогам муниципального рейтин-
га за 2023–2024 учебный год детско-
му саду № 225 в торжественной об-
становке был вручен диплом третьей 
степени в номинации «Лидер модуля 
«Школы маленьких патриотов». Ре-
зультатом районного рейтинга стали 
кубок и грамота за реализацию муни-
ципального проекта «Школы малень-
ких патриотов». 

Дошкольное учреждение, которым 
руководит Татьяна Васильевна Моро-
зова, в 2022 году вошло в число луч-
ших дошкольных учреждений Всерос-
сийского смотра-конкурса «Детский 
сад года 2022». В 2023 году ДОУ по-
лучило диплом «Образцовый детский 

сад 2023», диплом победителя Все-
российского смотра-конкурса «Пере-
довой детский сад 2023 – взгляд в 
будущее: воспитание, обучение, на-
ставничество».

Педагоги дошкольного учрежде-
ния стали победителями районного 
этапа конкурса «Учитель года» в но-
минациях: «Воспитатель», «Педаго-
гический дебют», в V Всероссийском 
конкурсе «Учитель-дефектолог Рос-
сии – 2022» в номинации «Логопед 
года», в районном конкурсе «Настав-
ник-2023» в номинации «Лучший на-
ставник в дошкольной образователь-
ной организации».

За плодотворную работу в обла-
сти воспитания дошкольников в этом 
году учреждение получило кубок и 
грамоту за реализацию проекта «Пе-
дагогическое мастерство».

В целях создания благоприятных и 
безопасных условий для воспитания 
и обучения дошкольников Татьяна 
Васильевна Морозова принимает 
участие в проектах инициативного 
бюджетирования. 

В 2023 и 2024 годах в рамках губер-
наторского проекта «Сделаем вме-
сте!» в двух корпусах детского сада 
№ 225 (переулок Актюбинский, 2-а и 

Как воспитывают маленьких патриотов 

Сегодня в детском саду № 225 два 
корпуса, в которые ходят 290 малышей 
в возрасте от 2 до 7 лет.

В детском саду реализуется основ-
ная образовательная программа, на-
правленная на разностороннее разви-
тие детей в возрасте от 2 до 7 лет с 
учетом их возрастных и индивидуаль-
ных особенностей. В первую очередь 
внимание уделяется формированию 
комфортных условий для малышей, 
созданию ситуации успеха для каждого 
дошкольника.

– Одно из приоритетных направле-
ний нашей работы – нравственно-па-
триотическое воспитание дошколь-
ников. Сформировать нравственную 
основу и помочь ребенку успешно вой-
ти в современный мир, занять достой-
ное место в обществе  невозможно без 

МБДОУ № 225 – это дошкольное учреждение с богатой историей и новыми перспективами разви-
тия, распахнувшее свои двери в далеком 1969 году и воспитавшее за 55 лет не одно поколение 
ростовчан. 

проспект Ленина, 113/6) были благо-
устроены территории с установкой 
малых форм. Приобретены мебель, 
театральные костюмы, музыкальное, 
звуковое, интерактивное и компьютер-
ное оборудование для музыкальных 

залов в дошкольное учреждение также 
по двум адресам: в переулок Актюбин-
ский, 2-а и на проспект Ленина, 113/6. 

Ксения Жукова,
фото из архива детского сада № 225


